



Solidarité pour l'Ukraine –numéro 38- Vert printemps en Europe

DANS CE NUMERO

Couleur verte

Vert kaki en Russie

Vert printemps en Ukraine

Soleil vert en Europe

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe depuis le 24 février 2022 à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie. La pandémie du Covid a fragilisé les pays démocratiques. Les théories du complot et les discours de haine ont explosé sur les réseaux sociaux. Cette nouvelle guerre en Europe n'est plus périphérique, elle est devenue existentielle pour l'Union européenne qui joue son influence dans le monde. Cette Infolettre est la 4^{ème} publiée en 2025 et la 38ème depuis l'agression russe contre l'Ukraine. Le vert est associé au printemps, au renouveau, à l'esprit primesautier. Il peut aussi symboliser l'instabilité, l'infortune ou les démons médiévaux. Les extra-terrestres (ET) sont de petits hommes verts qui

peuvent être de gentils messagers ou des hackers fanatisés lancés contre l'administration fédérale américaine, vaillamment défendue par le directeur par interim du FBI. Le président russe a tiré parti du chaos provoqué par les printemps arabes (2011), un vent de liberté vite réprimée, pour reprendre sa place sur la scène internationale (2013). Ses motivations sont loin d'être pacifiques quand il s'allie au clan Assad qui a martyrisé les Syriens depuis 1970 ou le régime des Mollah qui persécute sa jeunesse et toute opposition depuis 1979. Le soleil est vert en Ukraine après la guerre sans merci livrée par la Russie depuis 2022- une ONG soutenue par les gouvernements allemand et suédois et une fondation de défense de l'environnement a pu chiffrer la dette russe. Dans l'Union européenne, la directive CSRD appliquée depuis 2024 encourage la transparence des informations des entreprises pour respecter la planète. Souhaitons que le greenwashing pratiqué par certaines organisations ne pollue pas les négociations pour une paix durable en Ukraine...

- 1- Couleur verte
- 2- Vert kaki Russie
- 3- Soleil vert en Ukraine
- 4- Vert printemps en Europe

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Couleur verte

Pour Michel Pastoureau (1), le vert est une couleur médiane, paisible. L'écrivain allemand Goethe dans un traité écrit à la fin du XVIIIème siècle lui trouve des vertus apaisantes. Pour les théologiens, il est la couleur des dimanches ordinaires. Le vert a aussi un caractère transgressif et turbulent. S'il est facile d'obtenir des colorants verts (des feuilles, racines, fleurs, écorces...), il a toujours été difficile de les stabiliser. Les matières naturelles s'usent à la lumière, les artificielles sont corrosives. Le vert est donc la couleur du hasard, du jeu, du destin, du sort, de la chance. Au Moyen Age, on se battait en duel dans un pré vert. Les jongleurs et les bouffons ou les chasseurs s'habillaient en vert. Dès le XVIème siècle, dans les premiers casinos vénitiens, on jette les cartes sur des tapis verts. L'argot est appelé « langue verte » parce qu'elle était celle des joueurs. Le vert représente aussi l'infortune, l'amour infidèle, l'immaturation ; les fruits verts font grincer les dents. Le verdâtre a été attribué aux mauvais esprits, aux démons, aux dragons, aux serpents et autres créatures maléfiques, entre monde terrestre et au-delà. Le vert est devenu la couleur de l'argent, les premiers dollars apparus entre 1792 et 1863, sont des billets verts. On est passé des jeux d'argent à la banque et la finance, qui peut être très spéculative (crise financière des années 2008).

L'islam a le premier associé le vert à une notion positive, à la nature. A l'époque de Mahomet, tout endroit verdoyant était synonyme d'oasis, et donc de paradis en plein désert où aucune plante ne peut pousser. Le Prophète aimait porter un turban et un étendard verts. La couleur est devenue l'emblème du monde musulman. Lors des « printemps arabes », une aspiration de la jeunesse et d'une majorité de la population à la liberté et la démocratie, de nombreux manifestants en Tunisie où a commencé le mouvement (fin 2010) puis gagné l'Egypte, la Libye, ou la Syrie... portaient un ruban vert, couleur de l'espérance, de la foi en l'avenir, d'une évasion vers un monde meilleur. Les citadins fuient les villes polluées pour aller se « mettre au vert » et respirer l'air de la campagne. Le vert est devenu celui de l'écologie, la défense de l'environnement.

Dans le monde occidental, le vert est associé aux extra-terrestres (E.T), héritiers des démons médiévaux. Lorsque le milliardaire Elon Musk, nommé le 20 janvier 2025 par décret présidentiel à la tête du département de l'efficacité gouvernementale (DOGE), a envoyé ses « DOGE Kids » pour aspirer les données d'administrations sensibles (dont le Trésor et la Défense) et des agences fédérales (2), les employés américains ont dû penser à une invasion d'E.T. Ces jeunes garçons entre 18 et 25 ans, sans aucune expérience gouvernementale ni autorisation pour accéder à des données gouvernementales sensibles (noms et adresses des agents fédéraux américains, le prestigieux FBI), ont été embauchés par leur héros, Elon Musk, nouveau gourou transhumaniste. Le directeur par intérim du FBI a pris la tête d'une fronde des fonctionnaires américains. Ils ont dénoncé un coup d'Etat administratif contre ces « E.T 3.0 ». La géopolitique est sous le signe de l'instabilité et du hasard en avril 2025.

Vert kaki en Russie

Le retour de la Russie sur la scène internationale est lié aux printemps arabes. Mais le vert n'est pas celui de la liberté mais le « kaki » des alliances militaires. En 2011, des milliers d'opposants à la dictature sanglante du clan Assad arrivé au pouvoir en 1970 ont fait vaciller le régime. Jusqu'en 2015, la dynamique est de leur côté (3). L'opposition se divise entre une branche nationaliste (qui a les faveurs des démocraties occidentales) et une branche islamiste (financée par la Turquie et les pays du Golfe). L'insurrection progresse. Le régime syrien est soutenu par la milice chiite terroriste libanaise du Hezbollah, soutenue par l'Iran. Leur aide n'est pas suffisante. Bachar Al Assad appelle Vladimir Poutine à la rescousse en septembre 2015. Le président russe n'avait pas accepté la destitution du leader et dictateur libyen Mouammar Kadhafi par les Occidentaux, une autre « victime » des printemps arabes. La Russie décide d'intervenir voyant le recul de l'administration américaine démocrate. Le président Obama a reculé en 2013 alors que le président syrien a utilisé des armes chimiques contre sa population, une ligne rouge. Ce recul occidental a été dévastateur- le président russe a repris la main et commencé une longue escalade d'agressions qui a logiquement mené au conflit contre l'Ukraine.

Le retour de la Russie au Moyen Orient a permis un rapprochement « stratégique » avec l'Iran, « parrain » du Hezbollah et ennemi déclaré des Etats Unis depuis la Révolution islamique de 1979. La « diplomatie des otages » du régime des Mollahs a commencé avec la détention des employés de l'ambassade américaine pendant 444 jours pour humilier les Etats-Unis. En 2025, des otages français sont retenus depuis plus de deux ans à Téhéran sans raison (4). Le conflit ukrainien a entériné l'alliance de la Russie avec l'Iran, notamment dans le domaine des drones kamikazes (5), de type Shahed. Le nouveau partenariat conclu entre le président Poutine et son homologue iranien Massoud Pezeshkian, à Moscou, le 17 janvier 2025, prévoit d'intensifier les exercices militaires conjoints, la formation ou les échanges d'officiers. L'accord prévoit une coopération renouvelée entre les services de renseignement « pour renforcer la sécurité nationale et contrer les menaces communes ». Selon Clément Therme, spécialiste des relations entre l'Iran et la Russie à l'Université Paul Valéry de Montpellier, depuis la chute de l'URSS (1991), le Kremlin s'allie avec des rivaux des Etats-Unis (Iran, Corée du Nord) pour contrebalancer le déséquilibre des pouvoirs. L'alliance avec l'Iran permet des menaces indirectes contre l'Occident avec les « alliés » de Téhéran - Houthis au Yémen qui harcèlent les bateaux occidentaux en mer rouge, Hezbollah au Liban qui terrorise sa population et menace ses voisins (explosion du port de Beyrouth en 2020, participation active au narcotrafic international, racket de la diaspora libanaise...). Pour Téhéran, le partenariat avec Moscou doit permettre un partage technologique, un « djihad de la connaissance ». Pour la diplomatie russe, en Iran comme en Syrie, le vert n'est pas synonyme de paix ni de liberté pour les populations iraniennes ou syriennes.

Soleil vert en Ukraine

« Soleil vert » (6) est un film d'anticipation américain sorti en 1973, début du premier choc pétrolier avec un conflit au Moyen-Orient, qui allait entraîner une crise économique majeure et une mobilisation écologique massive dans de nombreux pays. De nombreux experts commençaient de tirer la sonnette d'alarme sur la finitude des ressources de la planète bleue, la terre. Le film anticipait l'avenir de notre monde. Ecrasés par une chaleur suffocante à cause de l'effet de serre annoncé, les humains ont épuisé la quasi-totalité de leurs ressources naturelles. Les océans se sont asséchés. La pollution est totale et fait mourir prématurément des milliers de personnes, une manière très malthusienne de régler le problème de surpopulation. Une entreprise « Soylent », chargée de la distribution alimentaire, propose un aliment préconditionné sous forme de tablettes pour nourrir une population misérable, première victime du dérèglement climatique. La police est très répressive, symptôme inquiétant d'une société profondément inégalitaire. Le détective Thorn, assisté par la mémoire de l'humanité, le vieux professeur Sol Roth, découvre que la société est devenue anthropophagique. Les tablettes sont fabriquées à partir de chair humaine. Seule une caste de privilégiés échappe au cauchemar et à une mort programmée par d'autres.

La réalité ukrainienne peut se rapprocher de ce chaos. Les forces armées russes (FAR) ont semé les graines d'une catastrophe écologique. Deux ans de guerre russe en Ukraine (2022-2024) ont émis autant de gaz à effet de serre dans l'atmosphère qu'un pays industrialisé comme les Pays-Bas en un an (7). Telle est la principale conclusion d'un rapport mené par l'Initiative sur la comptabilisation des gaz à effet de serre dans les guerres (Iggaw), un groupe de recherche financé par les gouvernements allemand et suédois, et la Fondation européenne pour le climat (8). Un tiers des émissions est lié aux activités militaires- fabrication d'explosifs et de munitions, carburant utilisé par les troupes russes et ukrainiennes. Un autre tiers est lié aux quantités d'acier et de béton nécessaires pour reconstruire les écoles, les maisons, les ponts, les usines, les barrages et les stations d'épuration de l'eau endommagés ou détruits par le conflit. Un dernier tiers a été généré par les incendies, détournement des avions commerciaux, frappes sur les infrastructures énergétiques et, dans le déplacement de près de 7 millions d'Ukrainiens et de Russes.

Pour le chercheur Lennard de Klerk, la Russie a une dette considérable vis-à-vis de l'Ukraine mais aussi de toute la Planète, un « conflit carbone » autant que militaire. Les premières populations les plus touchées seront les pays du Sud dont Vladimir Poutine aggrave la situation. Le réchauffement des Océans va provoquer des millions de réfugiés climatiques dans toutes les régions du monde. Le groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC) prévoit qu'en 2050, plus d'un milliard de personnes dans le monde pourraient être exposées à des risques climatiques, tels que l'élévation du niveau de la mer, les inondations, les sécheresses et autres catastrophes naturelles. Près de 216 millions de personnes devront se déplacer à l'intérieur de leur pays d'ici 2050, selon la Banque mondiale (9).

Vert printemps en Europe

La Directive sur l'information financière en matière de développement durable (CSRD) est un exemple d'impact que l'Union européenne peut avoir dans le monde (10). Elle encourage le comportement responsable des entreprises. Elle vise la transparence des activités commerciales en obligeant les entreprises à rendre compte de leurs impacts environnementaux, sociaux et de gouvernance (ESG). La CSRD souhaite l'intégration de pratiques durables dans les stratégies d'affaires, pour que les entreprises soient responsables non seulement de leur performance financière mais aussi de leur impact sur la société et la planète. La directive élargit le champ des informations à publier par les entreprises à leur chaîne d'approvisionnement (sous-traitants et partenaires d'affaires), la gestion de leurs ressources et leurs stratégies en matière de responsabilité sociale (RSE). Avec la CSRD, les entreprises doivent adopter une approche holistique et transparente dans toutes leurs opérations, pour une économie durable et éthique.

La transparence financière permet de lutter contre les nombreuses façons d'ébranler la démocratie. Une désinformation massive a été menée par les industries les plus polluantes qui ont financé des climatosceptiques. Un jalon a été posé par la COP21, organisée à Paris en 2015, qui a fixé une réduction des émissions mondiales de gaz à effet de serre (limiter à 2° le réchauffement planétaire au cours du XXIème siècle). Pour contourner ces obligations environnementales, des entreprises sont devenues expertes en « greenwashing » ou « verdissement » de leurs activités pour faire croire qu'elles étaient vertueuses. Des organisations indépendantes ont rivalisé de créativité pour proposer des labels pour mesurer l'impact climatique des entreprises (11). Un guide des labels climatiques a été publié par l'école d'ingénieurs française Centrale Supélec, une co-construction avec ses étudiants. Elle a passé au crible 17 scores et labels suggérés au niveau mondial par différentes organisations. Deux d'entre elles se sont distinguées : l'ONG Carbon Disclosure Project (CDP), et l'initiative Science Based Targets (SBTi). Des interrogations subsistent- les données sont déclarées par les entreprises et non auditées.

Le président Zelenski et son équipe de négociateurs ont fait preuve d'une grande créativité et d'un sens pragmatique de la négociation, en tenant compte du profil de leurs nouveaux interlocuteurs américains (équipe Trump) . Pour toucher leur fibre transactionnelle et s'assurer de leur soutien, les négociateurs ukrainiens ont proposé dès septembre 2024 d'intégrer à leur plan de paix l'accès aux ressources stratégiques de leur territoire (dites critiques comme l'uranium, le titane, le lithium et le graphite) pour les Etats-Unis. Pour l'expert ukrainien des Etats-Unis au Centre de réflexion Ukrainian Prism, Oleksander Kraiev, « Plus nous avons de capitaux américains investis ici, plus nous sommes protégés contre les Russes. Ce serait comme une assurance « tous risques » ou un bouclier implicite contre l'agresseur russe.

A la table des négociations où les Européens sont curieusement absents, on ne peut qu'espérer un véritable printemps, porteur d'espoir et d'avenir pour l'Ukraine et la planète. Pas de « greenwashing », mais des avancées réelles et concrètes. *Slava Ukraini !*

- (1) Michel Pastoureau et Dominique Simonnet (2005) « Le petit livre des couleurs », Paris : Editions du Panama
- (2) Damien Leloup et Michaël Szadkowski, « Les « DOGE Kids », ces disciples d'Elon Musk mandatés pour « hacker » l'Etat fédéral des Etats-Unis », Le Monde, 06 février 2025
- (3) Benjamin Barthe « Bachar ou la stratégie du chaos », Le Monde, 8 février 2025
- (4) Olivier Grondeau a été libéré en mars 2025. En avril 2025, cela fait plus de 1 090 jours que Cécile Kohler et son compagnon Jacques Paris sont emprisonnés.
- (5) Ghazal Golshiri, Chloe Hoorman, Benjamn Quenelle, Elise Vincent «Russie-Iran: un rapprochement stratégique », le Monde, 19 & 20 janvier 2025
- (6) Richard Flesher « Soleil vert » (Soylent Green), MGM, Etats-Unis, 1973 inspiré du roman « Make Room! Make Room! » (1966) de l'écrivain américain Harry Harrison
- (7) Information diffusée par le média en ligne Reporterre (<https://reporterre.net/>) février 2024 , consultée le 10 février 2025
- (8) rapport publié par l'Initiative sur la comptabilisation des gaz à effet de serre dans les guerres (Iggaw) - <https://en.ecoaction.org.ua/wp-content/uploads/2024/06/Climate-Damage-Caused-by-War-24-months-EN.pdf>
- (9) Climat « vers des migrations de plus en plus importantes » téléchargé le 10 février 2025- Nations Unies
<https://unric.org/fr/climat-vers-des-migrations-de-plus-en-plus-importantes/>
- (10) CSRD- https://finance.ec.europa.eu/regulation-and-supervision/financial-services-legislation/implementing-and-delegated-acts/corporate-sustainability-reporting-directive_en
- (11) Soizig Le Nevé « CentraleSupélec publie un guide des labes climatiques », Le Monde, 4 février 2025
- (12) Thomas d'Istria « Ukraine : l'enjeu des terres rares dans une négociation de paix », Le Monde, 6 février 2025

Infolettre écrite le mercredi 5 février 2025 actualisée le 1^{er} avril 2025

Plan International, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France